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Что ни город, то форум

На самом деле, сибирские
территории словно участву�

ют в негласном соревновании — кто
проведет более актуальный и ори�
гинальный саммит на тему модер�
низации. Близящаяся новосибир�
ская «Интерра», судя по анонсиро�
ванным планам, ориентирована
прежде всего на молодежную не�
формальность и раскрепощенность,
а также на верный принцип «праз�
дника много не бывает» — програм�
ма фестиваля явно пресыщена со�
бытиями самого разного толка.
Томский инновационный форум
(создатели, наверное, не думали об
аббревиатуре) ориентирован преж�
де всего на презентации техноло�
гических новинок и связанных с
ними организационных решений:
ТВЗ, ОЭЗ, технопарков и т.д. Доста�
точно специализированные регио�
ны — Омская область и Кузбасс —
избрали своими «брэндами», соот�
ветственно, ярмарку вооружений с
прыгающими танками и междуна�
родную выставку «Уголь и майнинг»
(последнее в переводе означает
«шахтное дело»). Красноярский
экономический форум претендует
на лавры «русского Давоса», гене�
ратора концептуальных экспертных
решений. Вроде бы, Байкальский
международный экономический
форум (БЭФ), в шестой раз прово�
димый в Иркутске, близок ему по
духу, но…БЭФ имеет «лица необщее
выражение» за счет, во�первых,
привязки к Байкалу, уникальному
природному объекту, а во�вторых, по
причине  наиболее пристального и
заинтересованного взгляда через
восточные границы. В БЭФ тради�
ционно принимают участие — на
весьма высоком уровне — предста�
вители Японии, Кореи, Монголии,
Китая и стран ШОС.

Впрочем, как и в других регио�
нах, на только что прошедшем 6�м
БЭФе отчетливо слышалась инто�
нация, опять же по�корейски выра�
жаясь, «опоры на собственные
силы». Сергей Викторович Чемезов,
генеральный директор ГК «Ростех�
нологии», на пленарном заседании
был оптимистичен: «Инновационное
развитие отечественной промыш�
ленности — не только основа эконо�
мического роста. Оно может стать
тем мостом, по которому Россия
перейдет к новому технологическо�
му укладу». Прорыв в широкополос�
ный Интернет, считает Чемезов,
даст России мобильную связь 4�
го поколения. Он анонсировал уча�
стие «Ростехнологий» в создании
национальной программной плат�
формы, альтернативной концепци�
ям «Intel». Алексей Иннокентьевич
Федоров, президент ОАО «Объе�
диненная авиастроительная корпо�
рация» (объединяющей холдинги
«Сухой», «Иркут» и «Туполев») тоже
смотрит в будущее уверенно:

— Акцент нужно делать не на
развитии существующих конструк�
ций, а на разработку принципиаль�
но новых изделий и технологий.
Затраты на НИОКР в 2010 и после�
дующие годы будут максимальны�
ми. Проведены исследования по
новому облику гражданских само�
летов, принципиальному повыше�
нию боеспособности военных. Со�
вместно с немецкими компаниями
ведутся разработки новых бортовых
источников энергии, которые заме�
нят вспомогательные силовые уста�
новки.

На «Иркуте», как известно, раз�
рабатывается ближне� и среднема�
гистральный лайнер нового поколе�
ния МС�21 с крылом из композит�
ных материалов. Начало его летных
испытаний запланировано на 2014
год, первые коммерческие прода�
жи — на 2016�й. Предварительные
соглашения о поставках МС�21 под�
писаны с авиакомпаниями «Аэро�
флот», «NordWind» (Россия), твер�
дый контракт на поставку 50 лайне�
ров — с «Crecom Burj» (Малайзия).
Площадкой окончательной сборки
определен Иркутский авиазавод.
При воодушевляющих коммерчес�
ких перспективах хочется пожелать
«магистральному самолету 21�го

века», как расшифровывается МС�
21, не повторить трудной, хотя и не
завершенной истории ранее широ�
ко анонсированного «Суперджета»
того же назначения.

Однако 2009 и 2010�й годы вне�
сли в повестку БЭФ (проходящего
пока раз в два года) существенные
коррективы. Катастрофа на Саяно�
Шушенской ГЭС: единственная
(академическая) сейсмостанция
«Черёмушки», как выяснилось, при�
няла тревожный сигнал, но в тот
момент, когда что�либо предпри�
нять было поздно, а профилактичес�
кий полномасштабный мониторинг
ситуации не вёлся. Байкал: зарабо�
тавший в полном цикле БЦБК дал
такие выбросы в озеро, что никакое
лоббирование не остановило ни
общественных протестов, ни инс�
пекционных проверок, а взятые учё�
ными СО РАН пробы не оставили
места для утешительных релизов.
…Трагедия на «Распадской» во всей
остроте поставила, умножив на че�
ловеческие жизни, всё тот же воп�
рос: какую норму прибыли государ�
ство не должно позволять бизнесу
без соблюдения определенного
комплекса условий? Единственная
структура, способная ответить sine
iraе et studio («без гнева и пристра�
стия») – это Академия наук и ее
Сибирское отделение. Поэтому ше�
стой байкальский форум, как ника�
кой другой, оказался устремлен на
контакты с учеными.

Спикер,
девушка, батискаф

На площадке перед «Сибэкс�
поцентром», где проходили

основные мероприятия БЭФ, уста�
новили привезенные с Байкала ап�
параты «Мир�1» и «Мир�2». На их
фоне обожала фотографироваться
молодежь. До того самозабвенно,
что не замечала именитейших гос�
тей форума: спикер Совета Феде�
рации РФ Сергей Михайлович Ми�
ронов скромно вышел из кадра, не
мешая позировать красивой ирку�
тянке… Но он же и тут же, на бри�
финге по итогам навигации�2010
остро поставил вопрос:

— Насколько я знаю, у Акаде�
мии наук нет необходимого кораб�
ля�носителя, который мог бы брать
на борт «Миры» и осуществлять
другие погружения, другие изыс�
кания в любой точке Мирового оке�
ана. Я думаю, надо обращаться,
видимо, в правительство, искать
какие�то решения, чтобы эти уни�
кальные аппараты продолжали ра�
ботать для России и всего челове�
чества.

Отвечая на вопросы журнали�
стов, Миронов коснулся, помимо
Байкала, другого уникального
природного объекта — Патомско�
го кратера. Обнаруженный срав�
нительно недавно, в 1949�м году,
он представляет собой выраста�
ющий прямо из склона горного
хребта массивный каменистый
конус с характерной воронкой на
вершине. С момента обнаружения
на Патомском кратере не отмече�
но роста деревьев и кустарников,
а молва и пресса успели окружить
затерянный на границе Иркутской
области и Якутии феномен орео�
лом сенсационности, муссируя
гипотезы его происхождения от
связи с Тунгусским метеоритом до
участия вездесущих инопланетян.
Я попросил высказаться предсе�
дателя Совфеда по этому вопросу,
учитывая его геологическое обра�
зование. С.М. Миронов ответил с
явным оживлением:

— В этом году мне довелось са�
мому побывать в экспедиции на
Патомском кратере. То, что он уни�
кален — очевидно. Это единствен�
ное место на Земле, где мы видим
кратер из сложных осадочных по�
род. Больше нигде такого нет — раз�
ве что, может быть, где�то на дне
океана. На земной же поверхности
никаких аналогов нет. Я не сомнева�
юсь, что к Патомскому кратеру бу�
дут еще экспедиции, и не могу не
сказать, что вместе с губернатором
Иркутской области Дмитрием Фе�
доровичем Мезенцевым мы дого�

ворились с учёными, что обратим�
ся к Председателю Правительства
РФ с просьбой объявить этот объект
особо охраняемой природной тер�
риторией, а, может быть, сразу и
заповедной зоной. Потом, я думаю,
там можно будет создать уникаль�
ные объекты для туристического
посещения, аналогичные, напри�
мер, Долине Гейзеров на Камчатке.

Возможно, некоторые журнали�
сты свяжут столь живые реакции
председателя верхней палаты пар�
ламента с предвыборной кампани�
ей возглавляемой им партии. Ну и
пусть. Какими бы мотивами ни ру�
ководствовались ведущие полити�
ки федерального уровня, их учас�
тие в решении проблем господдер�
жки академической науки и сохра�
нения феноменов сибирской при�
роды намного полезнее невнимания
и бесчувствия. Партии, политичес�
кие расклады, поражения и триум�
фы преходящи. А Патом, Байкал,
Тункинская долина и другие удиви�
тельные проявления природы Си�
бири должны остаться  достояни�
ем России на долгие времена…

Деньги на действия

На ключевом событии БЭФ —
круглом столе «Охрана эко�

системы озера Байкал и рацио�
нальное природопользование» —
мне вспомнились слова комсомоль�
ской песни: «Сделать нам предсто�
ит больше, чем сделано». Клубок
проблем сплетался не один деся�
ток лет и запутан донельзя. Отдель�
ных обсуждений на уровне самой
высокой компетенции заслуживали
и правовые парадоксы и каверны
(например, в «Общероссийском
классификаторе видов экономичес�
кой деятельности» нет ни сбора,
размещения и утилизации отходов,
ни производства продукции эколо�
гического назначения), и вопросы
особой налоговой политики в отно�
шении как «чистящих», так и «чис�
тых» предприятий. Тема природных
и антропогенных угроз собственно
Байкалу тоже дробилась и дроби�
лась почти до бесконечности… В
общем, круглых столов по байкаль�
ской проблеме должно было прой�
ти явно больше одного. И как не
тщились модераторы втиснуть его
в прокрустово ложе повестки и рег�
ламента — не получилось.

И всё�таки главной темой обсуж�
дения стала новая Федеральная
целевая программа «Охрана озера
Байкал и социально�экономическое
развитие Байкальской природной
территории» (ФЦП «Байкал»).
Представивший этот документ ди�
ректор Департамента экономики и
финансов Минприроды России
Григорий Вадимович Выгон назвал
его «находящимся в высокой сте�
пени готовности» и выразил надеж�
ду, что после всех необходимых со�
гласований и утверждений реали�
зация ФЦП может начаться с 2011
года. Программа, требующая обще�
го финансирования в размере око�
ло 58,8 миллиардов рублей, пресле�
дует семь основных задач. Из них
исследовательская, познавательная
— только одна: мониторинг экосис�
темы Байкала, на который в ФЦП
отведено 7,4 миллиарда рублей
(больше половины всего бюджета
СО РАН на 2010 год). Все участники
обсуждения были «двумя руками»
за предложение председателя Пре�
зидиума Иркутского научного
центра СО РАН член�корреспонден�
та РАН Игоря Вячеславовича Быч�
кова создать на Байкале единый
независимый межведомственный
центр мониторинга. Но мониторинг
трудно назвать фундаментальным
изучением озера — это всё�таки
контроль за его текущим состояни�
ем. «Прежде чем лечить больного,
необходимо его досконально об�
следовать, — сравнил И. В. Быч�
ков. —Не хочу сказать, что Байкал
тяжело болен, но без научного со�
провождения никакая программа
действий не будет полноценной».
Однако ФЦП «Байкал» не нацелена
на байкаловедение — только на
байкалосбережение.
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